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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Таймыр вновь стал участником краевой программы обеспечения жильем молодых 
семей 

Таймыр признан победителем в отборе работ муниципальных образований 
Красноярского края для участия в этом году в реализации краевой долгосрочной целевой 
программы "Обеспечение жильем молодых семей в Красноярском крае" на 2012-2015 годы", 
утвержденной постановлением регионального правительства. Об этом сообщили в районном 
управлении общественных связей.  
  В этом году муниципальному району будут предоставлены субсидии из краевого 
бюджета, в том числе и за счет средств федерального бюджета для предоставления 
социальных выплат на приобретение (строительство) жилья молодым семьям – участникам 
программы. 
  В прошлом году благодаря участию в программе справили новоселье 29 таймырских 
семей. В этом году изъявили желание получить социальную выплату для приобретения жилья 
в районе 32 молодые семьи. 

"Таймырский Телеграф" 
  

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Глава Дудинки встретился с польской делегацией 

В воскресенье, 4 марта, Глава города Дудинки Алексей Дьяченко и директор ЗТФ ОАО 
«ГМК «Норильский никель» Игорь Уздин встретились с делегацией из Польши, прибывшей в 
столицу Таймыра с культурным визитом.  

Гости побывали в Таймырском доме народного творчества и Таймырском 
краеведческом музее, приняли участие в церемонии открытия фестиваля польского кино 
«Висла», состоявшейся в кинодосуговом центре «Арктика». С приветственным словом к 
зрителям обратились советник посла Республики Польша в России Адам Садовник, директор 
кинофестиваля «Висла» Малгожата Скульски, продюсер Петр Скульски, актер театра и кино 
Ежи Шейбаль.  

Глава Дудинки поблагодарил компанию «Норильский никель» и польскую делегацию за 
предоставленную горожанам возможность приобщиться к новым работам современного 
польского кинематографа. «Хочется верить, что этот фестиваль положит начало культурному 
диалогу между жителями маленького северного города и гражданами далекой, но такой 
похожей на нашу страны», – заявил Алексей Дьяченко.  

АСДГ 
 
«Пассажиравтотранс» корректирует график 

МУП «Пассажиравтотранс» информирует об изменениях в графике движения 
автобусов по городским маршрутам на текущей неделе. В связи с объявлением воскресенья, 
11 марта, рабочим днём, рейсы автобусов в этот день будут выполняться по обычному 
расписанию. 10 марта будет действовать субботний график движения. 8 и 9 марта перевозки 
пассажиров по внутригородским маршрутам осуществляться не будут.  
 

3. СМИ О Е М О «ГОРОД  НОРИЛЬСК» 
 

Норильск получил первую партию свидетельств участников программы переселения в 
2012 году  

В Норильск доставили первую партию свидетельств участников региональной программы 
переселения в 2012 году. Об этом в ходе общегородского планерочного совещания сообщила 
начальник управления содействия переселению Валентина Федотова. 

По ее словам, всего в 2012 году по региональной долгосрочной программе «Переселение 
граждан, проживающих в городском округе Норильск и городском округе город Дудинка 
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Красноярского края, в районы с благоприятными природно-климатическими условиями на 
территории Российской Федерации на 2011-2020 годы» норильчанам будет выдано 992 
свидетельства на общую сумму около 1,5 млрд рублей. На данный момент на территорию 
доставлено 794 свидетельства. Выдача свидетельств участникам программы начнется 12 
марта. Оставшиеся свидетельства доставят в Норильск до конца текущего месяца. 

Глава города Серей Шмаков поручил обеспечить своевременную выдачу свидетельств и 
открытие блокированных счетов в банках участниками региональной программы 
переселения. «Все графики выдачи свидетельств и открытия блоксчетов должны 
неукоснительно исполняться. Кроме того, считаю необходимым провести дополнительную 
разъяснительную работу по системе расчета суммы социальных выплат, действующей в 
текущем году», — подчеркнул Шмаков. 

Newslab.ru 
 

В Норильске произошел крупный пожар в офисном здании 
 В административном здании района Талнах Норильска из-за нарушения правил 

эксплуатации электрооборудования произошел пожар, сообщили в пресс-службе ГУ МЧС по 
Красноярскому краю.  

Сообщение о пожаре в административном здании, принадлежащем управлению 
строительства треста «Норильскшахтстрой», поступило в 10:40 5 марта. Первые пожарные 
расчеты прибыли к месту спустя 6 минут — в это время из окна третьего этажа шел густой 
черный дым. До прибытия пожарных из помещения самостоятельно эвакуировались 20 
человек. По трехколенной лестнице звеном газодымозащитной службы из окна третьего 
этажа пожарные спасли трех человек. 

В 11:00 пожар ликвидирован на общей площади 25 кв. метров — выгорел кабинет главного 
механика на площади 20 кв. метров с переходом в коридор на площади 5 кв. метров. 

Травмированных и погибших на пожаре нет. Предварительная причина — нарушение 
правил технической эксплуатации электрооборудования. 

Newslab.ru 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР   
 

Норильск хочет завладеть воронежской землей 
В первых числах марта завершился прием заявок от компаний, желающих поучаствовать в 

конкурсе на получение лицензий на разработку медно-никелевых месторождений в 
Воронежской области. Как и предполагалось, основными претендентами стали Норильский 
никель, УГМК и Русская медная компания. 

Окончательные итоги будут озвучены через два месяца — 15 мая. Так что представляют 
собой данные месторождения? В совокупности ресурсы двух месторождений в Воронежской 
области по категории Р2 (Елкинского — чуть более богатого, и Еланского — чуть менее 
богатого) составляют 750 тыс. тонн никеля, 95 тыс. тонн меди и 25 тыс. тонн кобальта. 
Предварительные затраты на разведку и подготовительные работы Норильский никель 
оценил в 1,2 млрд рублей. Естественно, возникает закономерный вопрос — у кого 
наибольшие шансы на получение данных лицензий? 

На мой взгляд, с наибольшей вероятностью победит Норильский никель. Причин для этого 
несколько. Сразу стоит отметить довольно существенные затраты на разработку проекта. 
Они могут составить около 48-54 млрд руб. Сумма большая, но, тем не менее, вполне 
подъемная для участников. Например, Русская медная компания запланировала на 2012 год 
потратить на модернизацию и развитие своих челябинских предприятий 19 млрд руб. УГМК 
на текущий год озвучило планы по капитальному строительству в размере 60 млрд руб. 
Норильский никель потратит на модернизацию своих основных производственных площадок 
около 17 млрд руб. (в целом на инвестиционные проекты запланировано потратить около 90 
млрд руб. в этом году). Таким образом, затраты на разработку проектов могут потянуть все 
участники. 
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 Однако очевидно, что с финансовой точки зрения это легче всего именно для Норильского 
никеля (даже несмотря на затраты в размере $4,5 млрд на прошедший осенью 2011 года 
выкуп акций). Напомню, что компания уже приняла стратегию собственного развития, 
согласно которой ГМК инвестирует в собственное развитие $35 млрд (1 трлн руб. по 
текущему курсу) до 2025 года, так что особых проблем с включением туда воронежского 
проекта не будет. 

Помимо этого, следует отметить и другой крайне интересный факт — основными активами 
Елкинского и Еланского месторождений являются никель и медь. И если с медью все просто 
— для УГМК и РМК это основное направление деятельности, то эффективно добывать и 
перерабатывать никель без существенных дополнительных капиталовложений может только 
Норильский никель.  

Напомню, что на текущий момент я считаю акции Норильского никеля (до опубликования 
его годовой финансовой отчетности) несколько переоцененными. Моя целевая цена 
составляет 5400 руб. Но пока рано делать определенные выводы: с большой вероятностью 
после выхода официальных данных цена может быть изменена. 

«Инвесткафе» 
 

5.  СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО   
 
Красноярцы не оценили вклад олигарха в развитии региона. Миллиардер явно 
рассчитывал на большую поддержку сибиряков 

В Красноярском крае результаты кандидатов в президенты в основном оказались в 
общефедеральном тренде. По предварительным данным, при явке 59,52% за Владимира 
Путина проголосовали 60,17% жителей края. Занявший второе место Геннадий Зюганов 
получил 18,05%. Владимир Жириновский набрал 8,61%, Михаил Прохоров немного отстал от 
лидера ЛДПР – у него 8,38%, у занявшего последнее место Сергея Миронова – 3,53% 
голосов. Самые высокие проценты победитель получил на Таймыре и в Эвенкии, где за него 
проголосовали более 80%. Победу Путина вчера его сторонники отпраздновали в 
Красноярске митингом.  

«Руководству края удалось после 4 ноября консолидировать элиты и сделать правильные 
выводы из неудачного результата на выборах в Госдуму. Был серьезно обновлен 
политтехнологический арсенал: путинские пиарщики ушли от прямой рекламы в сторону 
диалога с населением, – полагает политолог Андрей Копытов. – Оппоненты же действовали в 
старой парадигме и ничего нового предложить избирателю не сумели».  

Накануне выборов в поддержку главного кандидата высказались многие известные 
красноярцы, которые не ассоциировались с властью, например, предприниматель, депутат 
Заксобрания Анатолий Быков. По мнению экспертов, относительно высокий по сравнению со 
многими сибирскими регионами результат голосования за Владимира Путина существенно 
повысил шансы губернатора Льва Кузнецова сохранить пост и при новом президенте страны.  

Четвертое место Михаила Прохорова в регионе, где он прописан, стало относительным 
сюрпризом этой избирательной кампании. Миллиардер явно рассчитывал на большую 
поддержку сибиряков. Не случайно утро судьбоносного дня Прохоров начал на одном из 
избирательных участков в поселке Памяти 13 борцов, который находится под Красноярском. 
При большом стечении журналистов и фанатской группы поддержки он заявил, что очень рад, 
что стал первым кандидатом в президенты, который проголосовал в географическом центре 
России. «Я прописан тут и плачу налоги в крае, и мой долг как гражданина – голосовать там, 
где прописан», – подчеркнул Михаил Прохоров.  

Жалоб по итогам голосования, по словам председателя крайизбиркома Константина 
Бочарова, не поступало. На одном из избирательных участков в Красноярске случился 
курьезный случай, когда около здания, где проходило голосование, задержали женщину, 
подавшую милостыню нищенке. Бдительные граждане сочли это подкупом избирателей, но 
инцидент был быстро исчерпан, благотворительницу отпустили. Самым серьезным ЧП на 
выборах стал инфаркт председателя ТИКа Шушенского района, сердце которого не 
выдержало напряжения выборов. Сейчас он находится в реанимационном отделении.  
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В Красноярске удалось подготовить значительное количество независимых наблюдателей. 
«При поддержке общественной организации «Красноярск без вранья» мы создали школу 
наблюдателей, благодаря чему 4 марта на участки пришли более 300 человек, – 
рассказывает депутат горсовета Красноярска Александр Глисков. – Мы зафиксировали 
большое количество нарушений, но они относились к разряду не влияющих на исход 
голосования. В основном нарушения были связаны с некачественной работой избирательных 
комиссий. В частности, очень много претензий было к спискам избирателей, которые не 
обновляются годами». По словам Глискова, одного из независимых наблюдателей удалили с 
участка, потому что он якобы создавал психологический дискомфорт членам комиссии. 

«Независимая газета» 
 
6.  СМИ О РОССИИ   

 
Путин: все нарушения на выборах должны быть выявлены 

Премьер Владимир Путин, победивший на президентских выборах в РФ, рассчитывает на 
максимально тщательную проверку всех сообщений о нарушениях в ходе избирательной 
кампании. 

Путин посетил во вторник ситуационный центр "Выборы-2012" в Московской 
государственной юридической академии и пообщался с представителями корпуса 
наблюдателей "За честные выборы" и участниками проекта "Граждане за честные выборы". 

"Нарушения, естественно, были. Нужно их все выявлять, вычищать, делать так, чтобы все 
всем было понятно", - сказал Путин в ходе общения с работающими в центре молодыми 
юристами. Путин выразил надежду на то, что все жалобы будут проверены и направлены для 
дальнейшего разбирательства в соответствующие инстанции. "Рассчитываю на 
максимальный контроль и мониторинг ситуации, чтобы никакой грязи (на выборах - "ИФ") не 
было", - заметил Путин. 

INTERFAX.RU 
 

Больше всего жалоб в Ситуационный центр "Выборы-2012" поступило в отношении 
Зюганова 

В Ситуационном центре "Выборы-2012" удивлены многочисленными заявлениями 
коммунистов о нарушениях 4 марта; победивший на выборах Владимир Путин объясняет это 
эмоциональными причинами. "Переживают. Это, видимо, из-за результатов выборов", - 
сказал он. 

Глава правительства побывал во вторник в Ситуационном центре "Выборы-2012", где ему 
продемонстрировали, как осуществлялся контроль за избирательными участками в день 
голосования.  

Сопровождавший премьера председатель некоммерческого партнерства "Федеральная 
правовая система" Дмитрий Шумков обратил внимание на то, что в разделе "Жалобы на 
кандидатов в президенты" на первом месте находится Геннадий Зюганов. Статистика 
показала, что в отношении этого кандидата поступило более 6% от общего количества жалоб. 
В отношении кандидата Путина - 4,1%. 

INTERFAX.RU 
 

Что изменилось после 4 марта 
Первый после победы Владимира Путина митинг оппозиции на Пушкинской площади не 

выдвинул новых требований к власти. Ключевые политические требования — немедленная 
комплексная политическая реформа и досрочные парламентские и президентские выборы по 
новым правилам, заявил со сцены автор резолюции митинга на Пушкинской, член 
оргкомитета «За честные выборы» Владимир Рыжков. 

Проект политической реформы, предложенный президентом Дмитрием Медведевым в уже 
внесенном в Госдуму пакете законопроектов, — упрощение регистрации партий, их участия в 
выборах, новый порядок формирования Госдумы — недостаточен, считает Рыжков, для 
действительно свободных и независимых выборов парламента и президента, на которых 
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продолжает настаивать оппозиция, нужны также и изменение системы формирования 
избиркомов, гарантии равенства всех участников выборных кампаний, независимости судов и 
СМИ, ликвидация политического сыска. После такой комплексной реформы парламентские 
выборы могут быть проведены уже через год, президентские — через два, без нее они 
бессмысленны, считает Рыжков, какие-то менее масштабные требования возможны в 
краткосрочной перспективе, пока их нет. 

Политическая реформа будет, досрочные выборы Думы и президента — нет и обе стороны 
это понимают, уверен политолог Алексей Мухин. Оппозиция ошибается, полагая, будто Путин 
не слышит улицы или не принимает ее всерьез. Власть осознает необходимость и 
неизбежность фундаментальной реформы политической системы, считает политолог, но 
важно не пускать пену изо рта, быть конкретными и конструктивными в требованиях и 
действиях. 

Политикам с Болотной и Пушкинской надо как можно скорее регистрировать партии и 
активно обкатывать их на региональных выборах, продолжает Мухин, в том числе в Москве. 

Тема местных выборов уже активно обсуждается в соцсетях участниками митингов в 
Москве, хотя полномочия депутатов городского заксобрания истекают только осенью 2013 г. 
Мосгордума, избранная еще при бывшем мэре Юрии Лужкове, утратила связь с городом, 
преемника Лужкова Сергея Собянина москвичи не выбирали, в целом старая власть не 
соответствует новому городу, считает один из соучредителей Лиги избирателей Сергей 
Пархоменко. 

После победы Путина на выборах требования протестующих утратили актуальность, 
выборы прошли честно, чему способствовало и гражданское наблюдение, указывает 
политолог Дмитрий Орлов, теперь политическому крылу протестующих надо переключаться 
на партийную деятельность, а романтики от протестов вскоре вернутся к привычному 
кухонно-клубному формату. 

Vedomosti.ru  
 

У Путина могли украсть голоса на выборах  
Система параллельного подсчета голосов показала неожиданный для тех, кто не согласен 

с итогами выборов президента России, результат. На ряде участков Владимир Путин должен 
был получить больше, чем объявлено официально. 

Голоса на выборах, напомним, считал не только Центризбирком, но и ряд независимых 
проектов: "Гражданин наблюдатель", "РосВыборы", SMS-ЦИК, "Сводный протокол". Как 
отмечает РБК, то, что данные ЦИКа и параллельного подсчета голосов значительно разнятся, 
известно всем. Но удивителен тот факт, что эти данные иногда свидетельствуют о том, что 
голоса избирателей могли быть "украдены" именно у победителя президентской гонки. 

Расхождение было выявлено в результате сравнительного анализа альтернативных 
протоколов (http://sms.golos.org) и данных системы ГАС "Выборы". В частности, на 
избирательном участке №297 в Москве, согласно протоколам проекта "Гражданин 
наблюдатель" Владимир Путин получил 762 голоса. Вместе с тем, по официальным данным 
ЦИКа, его результат здесь составил 632 голоса, напоминает РБК. Таким образом, 
наблюдатели зафиксировали пропажу 130 голосов. Также независимые проекты выявили 
"недостачу" на участках №869 и №2050, где она составила, в общей сложности, 174 голоса. 

Напомним, что независимые проекты наблюдения за выборами были инициированы и 
поддержаны известным блогером и борцом с коррупцией Алексеем Навальным. 
Непосредственно в день голосования аналитический центр "РосВыборы" осуществлял сбор и 
обработку информации с большинства независимых проектов наблюдения. 

 «Утро» 
 

"Единая Россия" хочет заполучить Д.Медведева 
Единой России" спущена директива начать внутрипартийную дискуссию о своем 

идеологическом будущем, и на этой неделе партия впервые после неудачных выборов в 
Госдуму начала обсуждать свои перспективы.  
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Для начала решено уйти от прилипшего ярлыка "партия власти" и занять место где-то 
между праволиберальной и правоконсервативной нишами. 

По словам замруководителя ЦИК "Единой России" Андрея Ильницкого, как пишет сегодня 
РБК daily, формула "правого центра" может звучать примерно так: "Не уходить за 
избирателями с Болотной вправо, но и не растягиваться так, чтобы охватить весь центр". Это, 
по его словам, поможет партии не потерять свой центристский электорат. 

В кулуарах партии говорят, что после ряда перемен в структурах "ЕдРа" и в ее идеологии, 
которая может в конечном счете обрести более правый и консервативный оттенок, ее 
лидером может стать Дмитрий Медведев. Актив партии вспоминает встречу в Горках, 
прошедшую сразу после выборов в Госдуму 4 декабря, на которой президент сказал, что 
лидеры списков должны вступить в партию. "Многие восприняли это как готовность 
Д.Медведева начать с себя", — пояснил один из партийцев РБК daily. 

В пользу таких ожиданий говорят и многочисленные мнения политологов, что Владимир 
Путин "рано или поздно покинет пост лидера "Единой России", потому что это не его партия", 
и в то же время предпосылки к тому, что в ближайшие пять лет "ЕдРо" не будет идти по пути 
саморазрушения, так как это спровоцирует парламентский кризис. 

Гендиректор Центра политической информации Алексей Мухин полагает, что Д.Медведев 
сможет, скорее всего, возглавить "Единую Россию", но для этого партии нужно измениться. 
Политолог напоминает, что "попытки сдвинуть "ЕдРо" с места делались давно и неоднократно 
и политиками более сильными, чем Д.Медведев, но партия как стояла, так и стоит". 

Глава правления Института современного развития Игорь Юргенс считает, что многие 
единороссы вполне могли бы разделить "модернизационный драйв Медведева", но 
сомневается, нужно ли премьер-министру (пост, который прочат Медведеву после 
инаугурации Путина) в таком состоянии разделенности, в каком сейчас находится общество, 
идти еще и на партийную работу.  

В Кремле о таких перспективах говорят осторожно. Собеседник РБК daily отметил, что, хотя 
сам Д.Медведев на встрече с парламентскими партиями не исключал лидерство в партии, 
даже если она окажется в оппозиции, ситуация сейчас достаточно подвижна, так что 
окончательное решение до сих пор не принято. 

РБК 
 

Россию захлестнуло оптимизмом. Согласно опросу, в феврале жители страны были 
аномально довольны своей жизнью 

Всероссийский центр изучения общественного мнения (ВЦИОМ) рассчитал индекс 
социального самочувствия россиян. Согласно опросу, в феврале этого года в стране 
произошел всплеск оптимизма. 

За последний месяц этот показатель прибавил сразу девять пунктов, достигнув отметки в 
67. Это стало рекордом за последние полтора года. За всю историю подобных подсчетов 
наиболее оптимистично свое будущее россияне оценивали в июле 2010 года. Тогда этот 
показатель достиг 68 пунктов, то есть нынешний февраль не дотянул до исторического 
максимума всего на две позиции. 

Еще один подъем социального оптимизма был зафиксирован в ноябре 2011 г., в 
преддверии парламентских выборов (с 56 до 65 пунктов). Но уже в декабре эта волна пошла 
на спад, и вскоре этот показатель упал до 53 пунктов. 

По данным социологов, в феврале россияне стали также более удовлетворены своей 
жизнью. Соответствующий индекс прибавил за месяц 6 пунктов и достиг 54. Это стало 
максимум не только за последний год, но и за аналогичные периоды прошлых лет. 
Специалисты назвали позитивную динамику едва ли не аномальной, так как обычно в 
последний месяц зимы люди склонны к негативу. 

Оценки экономической ситуации в стране тоже бьют все рекорды: они растут второй месяц 
подряд и уже достигли максимума за последние три года. Соответствующий индекс составил 
46 пунктов. При этом, как отмечают социологи, перед парламентскими выборами оценки 
экономики были намного пессимистичнее (25-36 пунктов). 
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Третий месяц подряд растет и индекс самооценки материального положения семей. За 
этот период он прибавил десять пунктов, достигнув 61. На протяжении последнего года этот 
показатель не опускается ниже второго места среди всех наблюдаемых и то и дело бьет все 
новые исторические рекорды. 

После почти годичного спада начал подниматься и оптимизм в отношении будущего 
страны. В феврале этот показатель разом подскочил с 44 до 53 пунктов. Последние полтора 
года он обычно колебался возле отметки в 41 пункт. Кроме того, этот индекс достиг одного из 
самых высоких значений за аналогичные периоды прошлых лет. Так, еще год назад 
показатель держался на отметке 35 пунктов. 

«Утро» 
 

7. РАЗНОЕ   
 
Преференции попали под проверку. FLB: Сергей Степашин пообещал, что уже в этом 
году Счетная палата проверит деятельность «Русала»  

"«Счетная палата проверит эффективность налоговых преференций для «Русала» 
Олега Дерипаски — в их числе экономия на налогах при работе через офшоры и 
использование толлинговых схем, - сообщает Газета.Ру. - Об этом сообщил глава ведомства 
Сергей Степашин во вторник. 

«Посмотрим те преференции, которые они имеют, если имеют налоговые, и насколько 
эффективно они в этом плане используют эти налоговые преференции для работы иркутского 
предприятия, где они являются собственниками», — сказал Степашин». 

«Например, в Иркутской области «Русалу» принадлежат Братский и Иркутский 
алюминиевые заводы. Эту тему во вторник на заседании комитета Госдумы по бюджету и 
налогам поднял депутат Андрей Крутов, представляющий в нижней палате парламента 
Иркутскую область, - продолжает интернет-издание. 

«Крупнейшие предприятия в области принадлежат «Русалу». Они пользуются всеми 
возможными налоговыми льготами, толлинговыми схемами. В результате зарплаты в два 
раза ниже, чем в среднем по отрасли», — пожаловался депутат». 

Агентство федеральных расследований в недавней публикации «Прохорова просят 
повлиять на Дерипаску» рассказало, как депутат Крутов пытался донести требования области 
до Дерипаски через его делового партнера Михаила Прохорова. В частности, в материале 
сообщалось: «предвыборная борьба за пост президента России позволила жителям регионов 
напрямую высказать свои претензии к бизнесменам, и пускай не всегда эти претензии были 
адресованы нужным людям, факт остается фактом - претензии есть и очень большие. 

Так, на последних дебатах в эфире канала «Россия-1» депутат Государственной Думы 
от Иркутской области Андрей Крутов обратился с просьбой к Михаилу Прохорову оказать 
влияние на владельца компании «Русал» Олега Дерипаску. 

«Вы являетесь акционером компании «Русал», которая владеет крупнейшими 
компаниями в Иркутской области. У меня предложение попытаться решить ряд проблем 
иркутян. Нужно сегодня собрать Совет директоров компании «Русал» и принять три простых 
решения: 

Первое. Снизить в 2 раза тарифы на электроэнергию, которую поставляет всей 
Иркутской области компания Иркутскэнерго. Разве справедливо, что за последние три года 
эти тарифы выросли в 4 раза? 

Второе. Увеличить минимум в 2 раза зарплату рабочим Братского и Иркутского 
алюминиевых заводов. Разве справедливо, что люди, работающие в горячих цехах, получают 
сейчас 15 тысяч рублей? 

Третье. Необходимо отказаться от использования схем ухода от налогов в виде 
толлинга и оффшоров. Разве справедливо, что иркутская область за последние 4 года в виде 
налогов заработала столько, сколько заработали лично вы? 

Михаил Прохоров отвечая на обращение Крутова заявил, что ежедневно связывается с 
Олегом Дерипаской и обязательно передаст владельцу алюминиевой компании пожелания и 
требования представителей Иркутской области». 
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К слову сказать, несмотря на то, что Михаил Прохоров является совладельцем УК 
«Русал», Олег Дерипаска игнорирует его мнение, как и мнение других акционеров. О том, как 
это происходит Агентство федеральных расследований сообщало в публикациях «Деспот-
Дерипаска» и «И восстал Вексельберг на Дерипаску».  

«Степашин, присутствовавший на заседании комитета Госдумы по бюджету и налогам 
заявил депутата Крутова в том, что считает выступление Крутова «официальным запросом в 
Счетную палату», и пообещал включить его в план проверок.  

В Счетной палате «Газете.Ru» пояснили, что сначала план будет утверждаться 
коллегией ведомства, затем будет разработана программа и определены аудиторы. В 
ведомстве считают наиболее вероятным, что проверка состоится уже в этом году. 

В самой «Евросибэнерго» «Газете.Ru» заявили, что цена на электроэнергию в области 
одна из самых низких в России, а «Иркутскэнерго» — крупнейший региональный 
налогоплательщик. В «Русале» высказывания Крутова расценивают как «не соответствующие 
действительности» и рассматривают юридическую возможность «привлечения его к 
ответственности» за распространение информации, «наносящей ущерб компании». 

«Русал» ведет свою деятельность в полном соответствии с действующим налоговым 
законодательством России, утверждают в алюминиевом холдинге. 

По словам представителя холдинга, средняя заработная плата на иркутских 
предприятиях компании составляет около 40 тыс. рублей, что «является одной из самых 
высоких зарплат в отрасли». 

Схемы ухода от налогов и сборов в отрасли общеизвестны, отмечают эксперты. «С 
учетом того, что предприятия алюминиевого холдинга зарегистрированы в офшорах, они 
платят меньший налог на прибыль. Схема толлинга, которая предполагает, что часть сырья 
для производства алюминия завозится из-за рубежа, а из страны на экспорт идет готовый 
металл, помогает уйти от выплаты таможенной пошлины», — поясняет Олег 
Петропавловский из БКС. По его словам, отказ от такой схемы сделает заводы алюминиевой 
компании убыточными. 
        Эксперты не склонны считать, что слова Степашина надо расценивать как начало 
кампании против Дерипаски или крупного бизнеса в целом. Но востребованность обществом 
антикоррупционной политики уже вылилась в претензии ряду компаний, напоминают они. И 
процесс будет продолжен. 

Претензии могут объясняться не только тем, что электорат ждет антикоррупционных 
разоблачений, но и обострившейся после выборов аппаратной борьбой, отмечает 
заместитель гендиректора Центра политических технологий Алексей Макаркин. 

«В ключевой момент, когда фактически формируется новое правительство, когда 
политические кланы и корпорации пытаются расширить сферы своего влияния, это один из 
эпизодов разворачивающейся борьбы», — согласен эксперт Московского центра Карнеги 
политолог Николай Петров. 

Кроме того, атака на необоснованные преференции бизнеса может помочь государству 
решить часть экономических проблем, добавляет Макаркин. Так, недавно Владимир Путин 
предложил ввести дополнительный налог для бизнесменов, которые получили свои активы в 
ходе приватизации. Возможно, теперь власти просто пытаются заставить бизнесменов 
«раскошелиться» и другим способом, не исключает эксперт”. 

FLB 
 

«Очень жалкостный, очень». Инфантильность несистемной оппозиции отталкивает 
даже самых преданных сторонников    

Президентские выборы завершились очевидной победой Владимира Путина, и 
оппозиция не смогла ни оспорить с фактами на руках результаты голосования, ни предложить 
новой политической повестки. Пользователи Сети, главный актив «гражданского протеста», 
разочаровываются во вчерашних кумирах. Сама оппозиция вновь расколота и растеряна. 

Газета ВЗГЛЯД подробно рассказывала и о ходе голосования, и о подсчете голосов, и 
об уличных акциях, которые прошли по всей России 4 и 5 марта, когда последние иллюзии 
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оппозиции оказались погребены в фонтане на Пушкинской площади, откуда протестующих 
вылавливал ОМОН. 

Начавшиеся в столице декабрьские акции гражданского протеста действительно 
собрали невиданное для оппозиции количество самых разных людей, недовольных  «Единой 
Россией» в частности и властью в целом. Крупные митинги на Болотной площади и проспекте 
Сахарова открывали перед оргкомитетом протеста вполне понятные перспективы: 
объединение протестующих под знаменами одного из кандидатов в президенты могло бы 
конвертировать уличный протест в системное противостояние Владимиру Путину. 

Однако даже Михаил Прохоров, политик, наиболее близкий «болотной» оппозиции и 
стилистически, и содержательно, лидером протеста не стал, проведя свою кампанию в 
гордом одиночестве. Сама же оппозиция готовилась предъявить власти «масштабные 
фальсификации», при этом организационная часть уличного протеста уже к концу января 
оказалась в руках старых либералов (Бориса Немцова, например), что понравилось далеко 
не всем. 

Акция на Пушкинской площади задумывалась оппозицией как начало нового витка 
противостояния с властью, но все с самого начала пошло не так. 

Во-первых, собрать сколь бы то ни было внушительную толпу, которая показала бы 
рост протестных настроений, не удалось: по данным МВД, на митинг собралось около 12 
тысяч человек, со сцены раздавались слова о 20 тысячах. 

Во-вторых, формат акции оказался стандартным: с трибуны просто выступали лидеры 
оппозиции. Причем если раньше оргкомитет хотя бы пытался предложить своим сторонникам 
голосование за того или иного выступающего, то 5 марта говорящие головы были просто кем-
то назначены. 

И, наконец, в-третьих, почти при полном отсутствии новых содержательных претензий 
(Сергей Митрохин даже вынужден был попросить собравшихся признать наконец очевидное), 
мероприятие закончилось задержанием нескольких десятков активистов, которых сначала 
доставали из фонтана, а затем отпустили по домам. 

Сказать, что утром во вторник оппозиция пребывала в растерянности, было бы 
слишком мягким определением того, что происходило в блогосфере. 

Реакция активистов, организаторов, участников протестов и сочувствующих им 
пользователей Сети, которые и являются основной движущей силой новой оппозиции, 
вопреки ожиданиям была весьма разнообразной, но вряд ли кому-то от этого стало легче. 

Радиостанция «Эхо Москвы» основной упор сделала на задержаниях и общих 
рассуждениях о том, «куда двигаться дальше». Симптоматично, что в обоих случаях 
толкователем победы Путина выступил Борис Немцов, сам задержания избежавший, но 
уверенный в том, что «особую роль приобретает просветительская деятельность» (эту мысль 
на митинге на Пушкинской площади высказал Алексей Навальный, предложивший создать 
некую «пропагандистскую машину», которая расскажет всю «правду о Путине»). 

Недовольными Сергеем Удальцовым и организаторами митинга на Пушкинской 
площади оказались такие разные политики, как председатель «Яблока» Сергей Митрохин, 
Эдуард Лимонов и председатель «Демвыбора» Владимир Милов. 

«Вчерашняя авантюра Удальцова и компании на руку только властям. Каждая такая 
провокация будет сокращать численность массовых митингов», – так объяснил свой отказ от 
сидения в фонтане Митрохин. 

«Когда  меня везли из ОВД, узнал, что порывистые храбрецы Удальцов, Яшин, 
Навальный и  примкнувший к ним Илья Пономарев в последний момент взялись спасать 
погибшую честь буржуазных вождей. Ясно, что все, капут, народный протест слили, 
воспитали за три месяца из протестных граждан послушных откормленных кроликов с 
ленточками, а честь (репутацию) нужно спасать. Хитрый Серьежа решил палатку ставить, но 
все это оперетта, конечно же. Горшки уже все побиты, но хоть в ОВД попали. А креативный 
класс лениво пошел домой, выпивать после трудов праведных», – раскритиковал 
оппозиционеров Эдуард Лимонов, пообещав «пойти другим путем» и сформировать 
«радикальную сильную оппозицию». 

Чем он занимался последние двадцать лет, известный политик скромно умалчивает. 
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«Сам митинг был предельно скучным, выступления смертельно надоевшего 
оппозиционного politburo – банальными и предсказуемыми», – отказывает соратникам по 
борьбе в адекватности Владимир Милов, предлагая сосредоточиться на рассмотрении 
нарушений в ходе голосования. 

Радикальная часть оппозиционных публицистов и блогеров, впрочем, критикует не 
своих организаторов и активистов, а народ, проголосовавший не так, выглядящий не так и 
вообще крайне несимпатичный. 

Писатель Герман Садулаев начинает свой ставший очень популярным в Фейсбуке пост 
со слов «Чо, победили, соотечественники? Поздравляю, б...ь, радуйтесь» (дальнейшее 
цитирование возможным не представляется из-за обилия ненормативной лексики), а 
журналист Ольга Бакушинская осторожно намекает на плохой генетический материал 
сторонников Владимира Путина, рассуждая в любимой многими либералами логике Германии 
30-х гг. XX в.: «Уедут лучшие, увезут полноценных детей. Здесь размножится то, что сможет. 
Любая среда стремится к однородности. Что я имею в виду? Ну, наверное, вот такой 
генетический материал». 

Основная же часть блогеров оказалась далека от либеральной евгеники и просто 
подозревает оппозиционеров в неумении и нежелании разговаривать с людьми, принимать 
поражение как данность и работать над ошибками. 

«Удальцов/Навальный, сидящий в пустом фонтане («Не вылезу, пока Путин не подаст в 
отставку»), – это ж Васисуалий Лоханкин. Очень жалкостный, очень. Россия-самка уходит к 
альфа-Птибурдукову», – иронизирует над слабостью и вторичностью перформанса поэт 
Игорь Караулов. 

Впрочем, пользователи Сети не только ерничают, хотя удальцовский фонтан, 
разумеется, собрал больше откликов, чем сам оппозиционный митинг. Пока лидеры протеста 
приходят в себя, блогеры предлагают вполне внятные программы дальнейших действий. 

«Уже понятно, что имеющаяся тактика не может привести к результату. Эксперты 
говорили об этом уже... с месяц как. Вчера, наконец-то, появились первые статьи лидеров 
оппозиции – пока Милова с Лимоновым – с анализом ошибок. <...> Сейчас надо остановиться, 
обдумать, что происходит, и понять, что необходимо изменить. Да, обидно, что первый тайм в 
огромной степени проигран, но жизнь на этом не заканчивается. Как молодой Петр шведам, 
мы должны быть благодарны Путину за науку», – пишет блогер kon-budenogo. 

Так, например, пользователь blondi-natta, говоря о системной оппозиции, указывает на 
общие пороки всех протестующих: «Оппозиция! Сделайте хоть раз доброе дело – так же 
объединитесь и постройте дом для малоимущих, погорельцев, тех, кому действительно не на 
что купить квартиру даже в ипотеку, запустите завод, создайте рабочие места, поверьте, вам 
понравится, тогда и люди к вам потянутся, и на выборах у вас будет не 11% и не 3%, а 
намного больше <...> Пора выходить из тени, я хочу видеть надписи на заводах, домах – 
построено или создано с помощью КПРФ, СР, ЛДПР и др.! Вот тогда вы завоюете доверие 
народа. Хватит болтаться по площадям и строить из себя обиженных». 

Общая недоговоренность митинга на Пушкинской площади, как полагает публицист 
Александр Шмелев, критикующий организаторов протестных акций за «дудение в заранее 
подготовленную дуду», может подвигнуть оппозицию еще на один, уже последний шаг. 

«У нынешнего протеста, по моим ощущениям, остается кредит на еще одно, последнее 
действо. И если его опять профукать по сегодняшнему образцу, всё захлебнется», – 
рассуждает Шмелев. 

Несогласные надеются, что поводом для очередной протестной акции, назначенной на 
10 марта, станет уже анонсированная на среду пресс-конференция «Лиги избирателей»: 
организация анонсирует рассказы о «масштабных нарушениях» и сообщает о готовности 
обнародовать результаты альтернативных подсчетов. Однако учитывая, что де-факто 
нарушений было гораздо меньше, чем разговоров о них, шанс этот представляется 
призрачным. 

«Взгляд» 
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8. Курс валют 
                      
                    По данным ЦБ  РФ курс валют  с  07.03.2012 г. 
Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 
 

29, 4508 ▲ 0, 16 

EUR 
 

38, 8721 ▲ 0, 22 

 
9. Прогноз погоды 

   

По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке   
 

 


